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「紅線」助推政改不受干擾
普選須按基本法與人大決定 中央重申消違法方案雜音

李慧琼：勿剝奪市民普選投票權

香港文匯報訊（記者 鄭治祖 兩會報道）反對派
近年發起包括「佔中」在內的大型違法行動，衝擊
香港法治，全國政協委員、香港城市大學中國法與
比較法講座教授王貴國直言，這些違法行動的深遠
影響尚未浮現，為及早修補對法治的傷害，港人今
後更需堅守基本法，確保法治基石不會動搖。
王貴國提到，「佔中」這麼一個大規模、發動那

麼多人參與的非法活動，對香港的法治肯定有影

響，一些深層影響至今還未完全浮現，「譬如對年
輕一代、中學生以至更小的學生，對他們心理有甚
麼影響，現在還沒有顯現。」

基本法是社會最大契約
「佔中」期間，有人提出所謂守法不是最高法治

境界的意見，王貴國反問，「如果『不守法』才是
最高境界，那麼法治還有甚麼意義呢？」他認為，

要達到自己的利益，便要通過公認的程序：「法治
社會一個重要意義在於，不可以以自己自私的行
為，影響社會整體利益。」
王貴國說，要修補違法行動對香港法治的傷害，

港人便須認清，香港是中國轄下的一個特別行政
區，特別行政區享有高度自治權，這個自治權並非
絕對自主，香港必須按照基本法辦事：「基本法就
是社會最大的契約，是大家認可的一個行為準則，
這個契約的參與方，包括中央政府、香港的居民、
還有中國內地的居民。所以，事情真要做得好些，
惟有依據基本法辦事。」

香港文匯報訊（記者 李自明）香港社會普遍支持
通過政改方案，讓香港2017年可以一人一票普選特
首，但反對派堅持「無商無量」否決方案。民建聯副
主席李慧琼批評，反對派堅持否決政改方案，等同變
相支持現行選舉制度，擔心香港政制發展兜轉多年，
民主再不前行，政治困局會越趨嚴峻。她又指，應該
信任市民智慧，任何人無權剝奪市民的普選投票權。
工聯會立法會議員黃國健批評指，若反對派堅持否決
政改方案，即2020年立法會選舉「無得郁」，令香港
普選遙遙無期。

黃國健：特首表現備受肯定
昨日有傳媒引述權威消息稱，若政改原地踏步，特
首梁振英連任機會極大。黃國健昨日接受電台訪問時
認同，從政治現實而言，若政改不通過，梁振英連任
機會高，「梁振英工作及表現備受肯定及讚賞，包括
開發土地及加快建屋量等。選委會委員與中央關係密
切，不會純粹單憑傳媒消息，因此，對梁振英工作表
現有較公道評估。」
他續指，若反對派堅持否決政改方案，即2020年立
法會選舉「無得郁」，香港普選遙遙無期，「人大常
委會『8．31』決定並無時限性，即使下任行政長官重

啟『政改五步曲』，仍然是依
據『8．31』決定的框架，屆
時反對派又是否重複否決政改
方案？」
李慧琼坦言，有關連任消息

不是新的評估，不應因個別人
士估計影響理性思考，也不應
因為勝算決定應否支持政改方
案。但她質疑反對派堅持否決
政改方案，等同變相支持現行
選舉制度，「梁家傑對提名制
度好有意見，但否決正是變相
支持原有制度。事實上，即使是最保守的政改方案，
提委會是提名候選人，不是提名特首。大家應從大局
考慮較為實際。」
不過，梁家傑仍死撐人大常委會「8．31」決定是
「落閘框架」的政改方案，並無真選擇，也不能解決
政通人和的根本問題，因此，反對派會堅持否決政改
方案。李慧琼反駁指：「目前美國總統選舉盛傳希拉
里及布什家族參選，是否兩個家族長期壟斷美國政
治？選舉定有提名程序，那是否無得選擇？現時已有
機制不斷完善香港政制發展，點解你唔信？香港政制

發展兜轉多年，若信任市民智慧，大家就無權剝奪市
民投票權。」

梁家傑避談爭普選理念
訪問期間，被問到爭取普選是為理想抑或為香港

人？梁家傑支吾其詞，揚言假設問題是好危險，「我
們早已要求政府以科學量化民意。政治是千變萬化，
除非能夠說服香港人『袋住先』不是萬劫不復、不是
得不償失。」黃國健反駁說，參政者不可能不尊重民
意，工聯會對進行「權威民意調查」持開放態度。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）27名反對
派立法會議員擺出一副「玉石俱焚」的態
度，誓要否決政改方案。但另一方面，公民
黨立法會議員湯家驊聲稱，有接近特區政府
的人士向他透露，人大常委會副秘書長、基
本法委員會主任李飛，藉着下月初來港參與
基本法頒布25周年慶祝活動的場合，或者
有機會與反對派議員會面，討論政改問
題。
湯家驊昨日聲稱，下月4日為基本法頒布
25周年，有接近特區政府的人士向他透露，
屆時可能會有北京的官員來港，參與慶祝活
動，其中包括人大常委會副秘書長、基本法
委員會主任李飛。
湯家驊稱，到時北京的官員可能「因利乘
便」，有機會與部分反對派議員見面，就政
改問題進行討論，「只要有足夠條件，雙方
絕對有可能在香港或其他地方『私下碰
面』」云。
但湯家驊又聲言，「會面」能否成事，仍
然要視乎到時的政治氣氛是否良好，「由現
在至4月4日，如果北京的人士不斷提出挑釁
性的言論，而反對派又不斷以強硬方式回應
的話，相信見面機會會減少。」

香港文匯報訊（記者 李自明）自由黨早前倡議修改
提名委員會席位比例，包括大幅削減漁農界40席至20
席。民建聯漁農界立法會議員何俊賢昨日回應指，自
由黨建議無助爭取立法會通過政改方案，質疑有關建
議可行性不高，期望修訂界別席位的討論不應只集中
漁農界別。
漁農界在現行選舉委員會中佔有60個議席。何俊賢

昨日接受電台訪問時批評，目前社會對漁農界議席的
討論過於集中及偏頗，認為現時應平穩過渡至一人一
票普選特首，隨後再討論修訂界別的席位分布。他並
質疑，新增青年界及婦女界的建議具操作困難，「假
如新增青年及婦女界別，現時漁農界別內也有青年及
婦女，難以清晰界定青年定義。」

自由黨倡提委會執位
何俊賢指可行性不大
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近日有傳媒引述
「接近中央的權威人士」消息指，倘政改不通過，行
政長官梁振英連任及為基本法第二十三條重啟立法的
機會很高。政界人士昨日均指，中央沒有可能會以梁
振英會否連任來游說反對派通過政改，認為這番說話
等同將梁振英連任說成「災禍」，這在中央眼中是
「政治非常不正確」。
立法會主席曾鈺成昨日啟程出訪日本前回應指，這
番說話等同將梁振英連任和為基本法第二十三條立法說
成「災禍」，這在中央眼中的是政治非常不正確，「這
番說話對通過政改沒有幫助。這番說話若出自『泛民』
中人並不奇怪。如果中央真的讚賞梁振英擔任特首的表
現，並認為應就（香港）基本法第二十三條立法，『權

威人士』的說法就等於『打中央兩巴』。」

鄭耀棠：不應與一個人去留掛鈎
港區全國人大代表、行政會議成員鄭耀棠認為，政
改通過與否，不應與一個人的去留掛鈎，「有冇搞錯
呀？將香港民主普選掉轉嚟講。設計一個方案可以叮
走一個人？點可以咁樣？」

范徐麗泰：政府處理「佔」是典範
全國人大常委范徐麗泰昨日就表示，中央沒有可能
會以梁振英會否連任來作為對反對派的游說籌碼，因
為國家主席習近平對梁振英有很高評價，包括特首、
特區政府及香港警隊處理「佔中」的表現，亦被其他

中央官員嘉許，更被形容為典範。此外，事實上亦不
知道究竟反對派是否對梁振英連任如此抗拒。她續
說：「我不相信中央會用如此古怪的方法去進行游
說，我相信這想法與中央完全無關。」
她又指出，一個現任的特首，爭取在第二次選舉再
贏的機會會較高，因為他已在選舉前掌握了管治權，
而這情況亦可從不少外國選舉中見到，若梁振英有意
連任，他亦可以在餘下約兩年的時間做很多東西來累
積政績。

唐英年對選民有信心
全國政協常委、前政務司司長唐英年昨日表示，留

意到有關報道，認為不論是由選舉委員會或普選產生
特首，都是一個選舉，他對選民有信心。他不認為這
是中央給反對派的下台階，呼籲大家更積極正面討論
各種政改方案，「絕大多數市民都希望可以一人一票
選特首」。

政界：現特首去留非政改游說籌碼

王貴國在訪問中指出，在普選目標下該如何走，有兩點非常明
確，一個就是按照基本法，一個就是人大常委會「8．31」決

定。現在，特區第二輪政改諮詢已經結束，但仍有人質疑「8．31」
決定，反對派更聲言今年年中不會讓立法會通過政改方案。中央領
導人今日依然重申普選要依法的期望，不但反映中央有誠意落實普
選，而且強調了普選本身是有原則有紅線的，這就是基本法和人大
決定，避免社會被一些違法方案的雜音干擾，有利港人行使民主權
利。

張德江講話助釐清憲制關係
王貴國強調，特區實行的高度自治，而非完全自治，自治權是中

央授予的，政改亦必須有中央角色，張德江講話強調維護憲法和基
本法權威，有助港人釐清這些憲制關係。
基本法條文體現特首「愛國愛港」要求，但有人對特首須「愛國

愛港」仍裝糊塗，王貴國認為，張德江講話重申依法普選，對特首
「愛國愛港」的要求不言而喻。他指出，香港普選特首，合資格選
民是永久居民，其中卻不一定全是中國人或中國公民。根據統計，
香港約有百分之五選民並非華人，如有500萬選民，這便意味着有
25萬個非中國公民的選民。這25萬人，根本就不是中國國籍，並無
責任效忠中國。

特首愛國愛港基於國家安全
王貴國續指，即使香港一些中國公民，本身也是雙重國籍。雙重
國籍的人，對國家的認同和效忠，和只有中國國籍並不相同。他
說，假如在普選中，2名至3名候選人勢均力敵，對外部勢力操縱的
「非愛國愛港」候選人而言，這25萬非中國公民的選民，便可起到
「少數關鍵」的作用。故此，以「愛國愛港」作為特首條件，中央
都是基於國家安全的考慮。
總理李克強在政府工作報告中提到，「嚴格依照憲法和基本法辦

事」。然而，一些人仍然拒絕依法辦事，在政改上另搞一套。王貴
國反問：「如果不依法，要依據甚麼？你怎樣統一大家的觀點？」
他指出，任何一個國家和地區，涉及到普選首長這麼重大的事情，
必然要符合憲制安排和相關法律。基本法是香港賴以存在的基礎，
同時規定了特首普選的安排，這個安排再由全國人大常委會具體細
化，作出「8．31」決定，這是很自然的事，本身就不需要討論。

「中央代表民意一方」
對於近日有意見指，中央設「圈套」讓反對派承擔否決政改方案

的歷史責任。王貴國認為，陰謀論在任何時候都可以自己想像出
來，「如果中央真要設計一個圈套，那麼反對派為甚麼一定要進入這
個圈套呢？為甚麼中央會希望反對派否定呢？如果你代表的不是真正
的民意，那你否定政改這個行為，就代表選民會以選票教訓你，這又
豈是圈套？現在正好說明，中央是代表民意的一方。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖 兩會報道）全國人大常
委會委員長張德江日前在「兩會」召開期間，重申中央
期望香港依法如期實現普選特首。全國政協委員、香港
城市大學中國法與比較法講座教授王貴國日前接受本報
訪問時表示，中央領導人至今仍然重申依法普選的期
望，不僅說明中央落實普選的誠意不容懷疑，而且進一
步強調普選須按照基本法和「8．31」人大決定這條不
可撼動的紅線，有助香港社會在推動政改時不受干擾。

及早修補「佔」傷 堅固法治基石

全國政協十二
屆三次會議第二
次全體會議在北
京人民大會堂舉
行，港區政協委
員成龍(右圖)步入
會場；而王敏賢
（左）、陳婉嫻
（右）與釋寬運
則 在 場 外 合 影
（左圖）。
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■黃國健
（右）在
電台訪問
時反駁梁
家傑，指
參政者不
可能不尊
重民意。
梁祖彝 攝

◀▲王貴國指中央重申依法普選期望，強
調普選須按基本法和人大決定這條不可撼
動的紅線，有助推動政改時不受干擾。左
圖為張德江較早前發表工作報告。
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